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Sommario/riassunto Quatre sites ruraux du haut Moyen Âge ont été fouillés dans la région
de Fougères lors des opérations d’archéologie préventive conduites de
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1995 à 1997 sur le tracé de l’autoroute des Estuaires (A84).  La
contemporanéité de ces gisements a conduit, d’emblée, à harmoniser
les problématiques et à accorder une part importante à l’approche
paléoenvironnementale ainsi qu’à l’analyse du mobilier céramique. L’
étude des trois ensembles d’habitats et d’un gué carolingiens laisse
entrevoir une gestion organisée et dynamique des terroirs environnants
(parcellaire, réseaux fossoyés, chemins, aménagement d’un fond de
vallon tourbeux...) qui ont été structurés et exploités entre le XIIe et le
Xe s.  Parallèlement à la contribution que cette synthèse apporte à la
connaissance de l’habitat et du mode de vie dans les campagnes
bretonnes au haut Moyen Âge, domaine encore peu abordé par l’
archéologie, les données bioarchéologiques précisent l’impact des
activités agro-pastorales sur l’évolution du milieu végétal et du
paysage.  From 1995 to 1997, four early medieval sites were excavated
in the Fougères region as part of archaeological research work carried
out prior to the construction of the A84 motarway. As the sites all date
from the same period, a comprehensive research plan was
implemented from the outset, with special emphasis on paleo-
environmental analysis and examination of pottery finds.  Examination
of the three Carolingian settlement sites, as well as a ford from the
same period, reveals an organised, interactive approach to
environmental management of the surrounding lands (land division,
ditch Systems. tracks, development of a peatcovered valley floor), which
were developed and systematically exploited from the 7th to 10th
century.  The present volume provides a significant contribution to our
understanding of early medieval rural settlements in Brittany, an area of
study which has hitherto received little attention from archaeologists
The research is enhanced by an…


